

Tarapacá: en 2024 nacieron 1.241 bebés menos que el año anterior

Especialista señalan la migración ha influido en que la tasa de nacimientos de los bebés no sean tan bajas

Daniela Ortega Novoa
 daniela.ortega@estrellaiquique.cl

Durante los últimos ocho años Tarapacá ha registrado una baja importante en la natalidad. Según cifras del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), el 2017 la región reportó 5.081 nacimientos, mientras que el año pasado la cifra de bebés nacidos vivos solo alcanzó a 3.339.

De acuerdo a los registros, en 2018 los nacimientos sumaron 4.955, pasando en 2019 a 4.878; en 2020 hubo 4.709 y el 2021 alcanzaron a 4.396. El 2022, en tanto, se registró un aumento y los nacimientos subieron a 5.023. Sin embargo, el 2023 la cifra volvió a caer (4.580), situación que se repitió en 2024.

A pesar del descenso, la tasa regional está sobre la nacional con 11,3 nacimientos por cada mil habitantes. Además, el promedio en la región es de 1,35 hijos por mujer, por lo que Tarapacá se única entre las cuatro regiones con el índice más alto de Tasa Global de Fecundidad.

Respecto a los bebés nacidos de madres extranjeras, los datos del INE dan cuenta que Tarapacá registró 44,9% en 2021, muy por sobre el promedio nacional que fue de 17,4%.

TENDENCIA

Para el decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de los Andes y especialista en Ginecología y Obstetricia, Enrique Oyarzún, la baja de nacimientos es una situación que se da en todo el país y también a nivel mundial.

“En el último año, que fue en el 2024, hubo una baja de más de un 25 a 30 por ciento, respecto al año anterior. En Chile actualmente las mujeres están teniendo prácticamente un hijo por mujer, que está muy por debajo de los cinco o seis que había en los años 60. Desde los años 90 nunca ha dejado de bajar la maternidad en Chile”, comentó Oyarzún.

El académico agregó que “en Chile, si uno mira las cifras después del 2000, ha habido discretas alzas en el número de na-



VICTOR HUENANTE / AGENCIA UNO

EN EL 2021 LA REGIÓN TENIA LA TASA MÁS ALTA DE BEBÉS NACIDOS A NIVEL NACIONAL CON 11,3.

5.081

nacimientos hubo en Tarapacá durante el 2017. La baja ha sido sostenida.

cimiento con las olas de migración. En el norte es donde llegan más migrantes, así que no es raro que uno tenga años con más nacimientos que en el resto del país. Pero lo que hay que tener en cuenta, y esto está súper demostrado en todos los países donde ha habido

migración, que no son pocos, es que estas olas de migración son transitorias porque las poblaciones migrantes rápidamente, en corto tiempo, se contagian de las características de fertilidad de la población local”.

En la misma línea el médico anestesiólogo y

“

En el último año, que fue en el 2024, hubo una baja de más de un 25 a 30 por ciento”.

Enrique Oyarzún, ginecólogo

epidemiólogo del Departamento de Salud Pública de la misma casa de estudios superiores, David Torres, señaló que “uno esperaría que, si la población ha aumentado mucho en la región, también aumente el número de nacimiento sin que necesariamente signifique que las mujeres están teniendo más embarazos o no”.

Torres añadió que “en todo Chile ha bajado y en el mundo también es una tendencia que las mujeres se embarazan menos. En relación con la población flotante puede que muestre que este descenso no sea tan grande, como el descenso que realmente está ocurriendo”.